

[La situación en Checoslovaquia]

León Trotsky

7 de septiembre de 1931

(Versión al castellano desde “La situation en Tchecoslovaquie”, en [Léon Trotsky – Les auteurs marxistes en langue française](#) ; archivos publicados en el [MIA](#) con el apoyo del Institut Léon Trotsky.)

Estimado camarada R.,

Su carta me ha complacido enormemente, aunque solo sea porque demuestra nuestra solidaridad en la organización programática y política. La situación en el partido checoslovaco, y en particular su bajo nivel teórico, impone grandes tareas a la OI, pero también le abre grandes posibilidades. El problema más urgente es la regulación de las relaciones entre *Marxistische Revue* y *Jiskra*. Por lo que yo sé, no veo divergencias programáticas. Las divergencias tácticas se reducen a que se acusa a la *Revue* de propagandismo abstracto y a la *Jiskra* de agitación superficial. Combinar ambos elementos no es fácil, y no se podrá lograr mediante la división, sino mediante una distribución correcta del trabajo.

En cualquier caso, es imposible que la OI inicie una agitación en Checoslovaquia, lamentablemente totalmente virgen, sin haber constituido una base teórica y programática sólida. Por eso creo que la tendencia del camarada Zvon, que basándose en un solo número de la *Revue* se apresuró a proclamar la incompatibilidad de los puntos de vista y las tendencias, no es correcta. En su estado actual (en cualquier caso, no he recibido el último número de *Jiskra*), *Jiskra por sí sola* no puede constituir la base necesaria para la OI. Hay que educar a los cuadros, hay que acostumbrar a nuestros militantes a estudiar con ahínco los problemas del comunismo. Solo sobre esta base, y con camaradas así formados, podremos desarrollar cada vez más nuestro trabajo de agitación. Sin esta base teórico-programática, que hay que renovar y consolidar sin cesar, la agitación será desordenada, arbitraria, superficial y dejada al azar.

El grupo *Revue* también se preocupa por elaborar una plataforma. Lenorovic y el grupo de Bratislava también trabajan con ahínco en esta tarea. Habría que intentar llevar a cabo colectivamente, al menos, esta tarea, aunque solo sea para poner de manifiesto las divergencias.

Muchas gracias de nuevo por los libros que me han enviado. Quizás más adelante tenga que pedirles por un tiempo los materiales rusos que aún tienen en su poder. Pero solo más adelante: ahora estoy completamente ocupado con “la revolución de octubre”.

Tendré mucho gusto en transmitir sus saludos al camarada Nin. ¿De qué Noir habla usted? ¿Del chino? Hace poco recibí una carta suya. Sigue en activo.

No puedo sino alegrarme de que haya tomado en sus manos la traducción de la “Historia” rusa. Sin embargo, en la edición rusa hay varios errores tipográficos y omisiones. Tendré que enviárselas más adelante. ¿Tiene editor? F. Pfemfert, que se encarga de las ediciones en lenguas extranjeras, no me ha comunicado nada al respecto hasta ahora, y sería una lástima que usted realizara este gran trabajo para finalmente (sobre todo con la gran crisis que reina actualmente) no encontrar editor. Habría que ocuparse de ello con antelación.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es